



SALE TODOS LOS DIAS,
Y SE SUSCRIBE EN MADRID
EN EL DESPACHO DE LA IMPRENTA NACIONAL,
Y EN LAS PROVINCIAS
EN TODAS LAS ADMINISTRACIONES DE CORREOS.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

	Año.	Medio.	Tres meses.	Un mes.
Para Madrid.....	260	150	65	22
Para el Reino.....	360	180	90	
Para Canarias é Islas Baleares.	400	200	100	
Para Indias.....	440	220	110	

GACETA DE MADRID.

N.º 1705.

MIÉRCOLES 17 DE JULIO DE 1839.

DIEZ CUARTOS.

PARTE OFICIAL.

S. M. la REINA, su augusta Madre la REINA GOBERNADORA y la Serma. Sra. Infanta Doña María Luisa Fernanda, continúan en esta corte sin novedad en su importante salud.

PARTES RECIBIDOS EN LA SECRETARIA DE ESTADO Y DEL DESPACHO DE LA GUERRA.

De las comunicaciones que el Sr. general en jefe de los ejércitos reunidos, duque de la Victoria, ha dirigido al Gobierno con fecha 10 del actual desde Amurrio, resulta que el comandante general de Vizcaya en la tarde del día 2 destacó una fuerza de caballería para sorprender á algunos gefes y oficiales enemigos que supo habian descendido á los puntos avanzados que tienen en la Peña; y que el resultado fue quedar muertos en el campo el segundo comandante del tercer batallon de Vizcaya rebelde Orbegoso, y otros dos facciosos, hacer prisioneros al fisico del mismo batallon, dos soldados, un paisano sospechoso, y aprehender dos caballos, que se han aplicado al servicio de la caballería, siendo nuestra pérdida la de un oficial y seis soldados heridos, y un caballo muerto.

Que en la noche del 24 el comandante del batallon franco D. Juan Ignacio Noain sorprendió una guardia enemiga situada en la izquierda del Izquier en la casa de Vizcarraga, cerca de Guetaria, compuesta de cinco facciosos, los cuales quedaron en poder nuestro con sus fusiles y cananas y el fusil del centinela, que lo arrojó para evadirse; siendo espectadoras de este suceso las compañías enemigas de la cumbre, que sin embargo no se determinaron á bajar para auxiliar á sus compañeros.

Que una partida de chapelgorris al mando del teniente Don Gabriel Sainz, logró en la madrugada de aquel día sorprender otro puesto enemigo, inmediato á la venta de Churi, quedando prisionera, por resultado de este acontecimiento que se intentó y llevó á cabo con el mayor tino y actividad, toda la fuerza del destacamento enemigo, compuesto de un capitán, un subteniente, un sargento, 4 cabos y 18 soldados, los cuales, visto el arrojó de nuestros chapelgorris, se rindieron á discrecion dejando un faccioso muerto en el campo, sin que por nuestra parte hubiese habido la menor desgracia.

Los dos oficiales y sargento segundo prisioneros son Pedro José Lascañegui, Francisco García y José Ignacio España.

Que en una expedicion ejecutada por los chapelgorris Luis Graola y José Vicente Uzquia, y el paisano José Gorostegui, con objeto de aprehender á un gefe de los batallones carlistas que sabian se hallaba licenciado en su casa, en el pueblo de Belaunza, una legua de Tolosa, no pudiendo ser habido este por haber regresado al ejército, fueron en su lugar capturados por dichos tres individuos el ordenanza del gefe rebelde Ituriza, un tal Pascual Carnicero de Ibarra, hombre malo en todos conceptos, fugado del presidio de San Sebastian, y un urbano de Tolosa.

El gobernador de Hernani y comandante general de Guipúzcoa al trasmitir este aviso al Sr. general en jefe encarece este servicio y la decision y arrojó que han manifestado los expresados tres individuos en una empresa tan arriesgada cual ha sido la de incursar solos en el pais enemigo, y por ello son propuestos para la cruz de María Isabel Luisa.

S. M. enterada y satisfecha de las ventajas obtenidas en los encuentros parciales de que va hecho mérito, ha resuelto se den las gracias á los gefes, oficiales y tropa que hubiesen tenido parte en ellos; ha concedido la cruz de María Isabel Luisa pensionada á los dos chapelgorris y al paisano recomendados en el último de los partes que preceden, y ha dicho lo conveniente al Sr. general en jefe para que proponga á los que juzgue que se han distinguido por su valor ó celo en las demas sorpresas.

El capitán general de Galicia trascribe el 9 una comunicacion del comandante general de Lugo, fecha del 7 del actual, en que participa que el sanguinario cabecilla Isidro Ponton, natural de Incio, titulado comandante del distrito de Fuensagrada, Navia y Cervantes, ha terminado la carrera de sus crímenes, siendo muerto á mano de dos soldados del tercer batallon de Castilla que se habian desertado y unido á él, los cuales se han presentado despues á nuestras autoridades entregando el sable y multitud de municiones pertenecientes á dicho cabecilla.

En otra comunicacion fecha de 10, expone el mismo capitán general haber sido muerto en el campo en las escaramuzas que han mediado en aquellos últimos dias, el capitán de gavilla D. Domingo Antonio Alvarez, vecino de la Carrera de Lama, Gregorio Salvador, natural de la Sabuqueira y desertor del depósito de quintos de la Coruña y Manuel Cao de la parroquia de Olan.

Dice igualmente han sido aprehendidos Francisco Rodri-

guez, Manuel Barcia y Antonio Iglesias, desertores los dos primeros del tercer batallon de Castilla, y el tercero del segundo de voluntarios de Galicia, y que se han presentado dos rebeldes implorando la gracia de indulto.

PARTE NO OFICIAL.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Pau 11 de Julio.

Asi como lo habiamos anunciado ya, llegó S. A. R. el duque de Nemours á Pau antes de ayer martes á las ocho de la mañana. El Príncipe no ha querido que se le haga el recibimiento debido á su clase, y ha ido á alojarse en la prefectura.

Despues de algunos instantes de reposo, S. A. R. que vestia el uniforme de teniente general, fue á pie y en medio de un inmenso concurso que queria contemplarlo á su paso á la *haute-plante*, donde le aguardaban las tropas formadas en batalla. A su derecha é izquierda marchaban el prefecto y el corregidor; despues iban el teniente general Boyer, su primer ayudante de campo, el general Jacobi, el coronel Poque, gobernador del castillo, los agregados, ayudantes de campo y oficiales de ordenanza, y diversas autoridades civiles y militares.

El Príncipe recorrió el frente de la linea ocupada por nuestra guardia Nacional, por el batallon del 13 ligero y por la guardia de honor de á caballo, á cuyas filas habia venido á incorporarse la de Poutal, que se distingue por sus gorras á la polaca. S. A. R. se ha manifestado muy satisfecho del continente de aquellos diversos cuerpos, y al pasar por delante de las filas ha dirigido palabras afectuosas á varios oficiales, ha felicitado á Mr. Puyóo, comandante de la Guardia nacional, y al baron Bernadotte, comandante de la guardia de honor. Jamás desde 1850 habia sido tan numerosa nuestra Guardia nacional, y nunca habia sido tampoco tan brillante su aspecto. Despues del desfile, durante el cual se han dado vivas al Rey por pelotones, el duque de Nemours recibió por nuestra poblacion con los mismos testimonios de entusiasmo, ha vuelto á la prefectura.

Alli ha recibido S. A. á las diferentes autoridades. Mr. de Charitte, primer presidente de la Cámara, le ha dirigido una sentida alocucion en nombre del tribunal Real.

El Príncipe ha escuchado este discurso con interes y bondad. Despues de haber expresado con algunas palabras llenas de sensibilidad y de modestia cuánto le lisonjaban las manifestaciones de que era objeto, ha añadido que la voluntad del Rey su padre era la de visitar el Bearn; que deseaba mucho visitar un pais cuyo excelente espíritu conocia, y que le traia á la memoria recuerdos muy gratos; que diversas circunstancias le han impedido hasta el dia verificar este viaje; que la prolongacion de la legislatura de las Cámaras no le permitiría quizás emprenderle este año; pero que seguramente pondria en ejecucion su proyecto dentro de brevisimo término.

Concluyó esta graciosa respuesta diciendo al tribunal Real que no olvidaria trasmitir á S. M. los sentimientos y los votos expresados en el discurso que acababa de oír, y del cual ha pedido al Sr. Presidente una copia.

El Príncipe ha hecho igualmente que le entreguen copias de los demas discursos que le han dirigido todas las autoridades.

A las tres de la tarde S. A. R., escoltado por la guardia de honor, ha salido en carretela descubierta á recorrer la ciudad. Al paso vió formados á los alumnos del colegio Real, y descendiendo del carruaje dirigió la palabra á varios de ellos con la mayor afabilidad: despues fue al castillo, que ha visitado muy detenidamente, haciendo que el arquitecto M. Lalapie le diese cuenta de los detalles del plan de restauracion del edificio. Luego se ha detenido ante la estatua de Enrique IV, ha examinado con emocion la cuna de su abuelo, y ha parecido muy complacido al contemplar la vista que se descubre desde lo alto de la torre de Gaston Phoebus.

Despues de haber visitado S. A. R. otros diferentes establecimientos, ha vuelto á la prefectura á las cinco y media de la tarde. A las seis ha dado una gran comida de 40 cubiertos, y durante ella la música de la Guardia nacional ha ejecutado, auxiliada por los alumnos de la escuela normal, diversos trozos de canto y armonía.

A las nueve de la noche una muchedumbre inmensa obstruia las calles, y todas las fachadas de las casas se iluminaban. La calle de la prefectura deslumbraba verdaderamente; pero lo que causaba mayor sorpresa era la magnífica decoracion del mercado, debida á los cuidados de Mr. Poublan, arquitecto de la ciudad.

A las nueve y media llegó S. A. R. á la sala del baile. En el momento de aparecerse el Príncipe se comunicó á la concurrencia un movimiento eléctrico de entusiasmo, y de aquella masa inmensa partió un grito prolongado de aclamacion.

El Príncipe bailó con la señorita de Manescau, hija del ca-

pitan de la primera compañía de granaderos de la Guardia nacional, y con la vizcondesa Duchatel.

Ayer mañana á las diez y media ha partido el Príncipe acompañado de una escolta de la guardia de honor para las Aguas-Buenas, donde el general Jacqueminot le tiene preparada otra nueva fiesta. Desde alli irá S. A. R. á Canterets, pasando por la montaña.

La efusion de las palabras del Príncipe nos prueba que S. A. R. ha quedado contento de la acogida que se le ha hecho en la ciudad de Enrique IV. (*Memorial des Pyrénées.*)

Paris 7 de Julio.

En los dias 4 y 5 de Julio han ocurrido en Birmingham serias turbulencias, suscitadas por las reuniones de los cartistas. La autoridad ha triunfado, pero ha sido despues de una lucha sangrienta, y la ciudad continúa en la mayor efervescencia. El *Courier* se expresa en estos términos:

Birmingham 4 de Julio. En la noche de este dia se han reunido los cartistas con sus banderas en High-Street. A las nueve se presentó en el sitio de la reunion un destacamento de agentes de policia de Lóndres, y trató de dispersar la concurrencia.

Apenas se apoderaron los constables de las banderas y de los estandartes, cuando los cartistas los acometieron furiosos; y como la autoridad militar no habia adoptado aun ninguna medida, los constables llevaron durante algun tiempo lo peor de la batalla, recibiendo algunos heridas de gravedad. Pero habiendo llegado la brigada de infanteria y de caballeria al sitio del combate, desalojaron á la muchedumbre del punto de High-Street, donde está colocado el monumento de Nelson. A la salida del correo los soldados ocupaban las avenidas que dirigen al centro de la ciudad, donde reina el mayor terror. Una gran multitud de individuos se hallaba reunida en varios puntos: los cartistas tenian á su disposicion inmensa cantidad de piedras, y han roto las vidrieras de las cercanías de Market-Hall.

Julio 5 á las ocho y media de la mañana. Al romper el dia se han retirado las tropas á sus cuarteles por estar las calles enteramente desiertas. Los magistrados han estado toda la noche reunidos; nueve de los aprehendidos en la noche anterior serán trasladados á Warwick y juzgados en las próximas asisias por rebeldes contra la autoridad y actos cometidos contra los constables. La brigada de infanteria se ha colocado delante de la oficina de policia; muchos agentes de policia han sido heridos con puñales; otros han recibido contusiones y heridas de gravedad.

Se ha quitado á uno de los arrestados una bayoneta, de la que públicamente se ha servido en vez de puñal.

Todos los cartistas se excitaban unos á otros á tomar las armas, y un grupo de sediciosos se dirigió al cementerio de la iglesia de Santo Tomas con el objeto de destruir el enrejado. Ya estaban bastante adelantados en su obra, cuando se presentó la policia é impidió que los cartistas se apoderasen de las barras que ya habian arrancado: á no haber sido así, habrian sucedido muchas desgracias, porque el pueblo estaba resuelto y desesperado.

A la salida del correo habia una reunion considerable en la extremidad de Moor-Street, donde está situado el establecimiento de policia. Por este punto es por donde deben pasar los cartistas que van á trasladarse á Warwick.

Los cartistas han hecho una nueva tentativa para apoderarse de las barras de la iglesia de Santo Tomas, y circulan en grandes grupos al rededor de la ciudad.

Los delegados de la convencion nacional se reúnen en la fonda del Leon de Oro en Ashton-Street. Ayer sus resoluciones concierne á las medidas que deben adoptarse ulteriormente han presentado un carácter mas enérgico. Han decidido que la semana sagrada, durante la cual no será permitido trabajar y comprar géneros pagando derechos, empezará el 15 de Julio.

El *Sun* que hemos recibido por extraordinario refiere los pormenores siguientes:

Birmingham 5 de Julio. A las diez de la noche de ayer el corregidor publicó la ley contra las reuniones, y en seguida se procedió á despejar el *Bull-ring*.

Entonces los cartistas se trasladaron en masa á Holloway-Head en número de mas de 13.

El Dr. Taylor y Mr. Donall les exhortaron á no recurrir á la violencia; pero sus esfuerzos fueron inútiles, porque la turba se dirigió al cementerio de la iglesia de Santo Tomas con el objeto de demoler las verjas que tienen cinco pies de largo y estan colocadas á la altura de tres pies del suelo. Mr. Donall les arengó de nuevo, con lo que consiguió mitigar en parte su cólera.

A la una y cuarto el doctor Taylor con algunos amigos suyos se retiraron de Holloway-Head á la fonda del *Leon Rojo*, en donde á los pocos instantes de su llegada fue preso. Durante la noche y esta mañana se han hecho 17 prisiones. Esta mañana nueve individuos, y entre ellos el doctor Taylor, han

sido trasladadas con una buena escolta á Warwick para ser juzgadas en las próximas asisias.

Seis agentes de policia han sido conducidos al hospital: sus heridas son de mucha gravedad. Se ha aprehendido á uno con una bayoneta, y á otro con una hacha, con la cual hirió en la cabeza á un agente de policia.

Se ha ofrecido 100 libras esterlinas de recompensa al que entregue al que ha dado de puñaladas á un agente de policia.

A las diez y media de esta mañana se reunió una numerosa concurrencia en Holloway-Head. Los individuos pertenecientes á las artes y oficios que han prestado juramento en calidad de constables especiales hace algunas semanas al principio de los acontecimientos, han sido convocados por secciones para trasladarse á diferentes puntos, en donde deben permanecer hasta que se reclame su intervencion. Los soldados continúan en Bulleving y en las calles inmediatas. La efervescencia de los espíritus es grande, y todos se preguntan cómo concluirá esto. Corrió la voz de que el inspector Martin había sido gravemente herido, pero no ha recibido mas que una ligera herida debajo del ojo. La convencion nacional se halla reunida en este momento. Se aguarda á las cuatro un refuerzo de tropas. El agente de policia que recibió una puñalada ha muerto. (Id.)

PORTUGAL.

Lisboa 9 de Julio.

El 6 del corriente poco despues de las tres de la tarde SS. MM. la Reina y el Rey D. Fernando, acompañados de sus augustos huéspedes, se dignaron visitar el magnifico y utilísimo establecimiento de Aguas libres, entrando en la casa del Agua de las Moreiras, y la examinaron con la mayor escrupulosidad, dejando á cuantos alli se hallaban muy prendados de la bondad con que fueron acogidos por SS. MM. y AA.

(Diario do Governo.)

NOTICIAS NACIONALES.

Vinaroz 4 de Julio.

Se está disponiendo para marchar á Castellon el batallon de Almansa que guarnece este punto; sin duda es con el objeto de reunir el posible número de tropas para batir ó ahuyentar la canalla de los alrededores de Lucena, y sacar al general Aznar y batallones que alli se hallan circuidos de la critica posicion en que se encuentran. Parece que por ahora vendrá á esta el batallon de marina; pero suponemos que esta será una medida para cubrir por de pronto este punto y Peníscola, ínterin se logre aquel objeto, pues si se prolongase aun despues, no podriamos menos de clamar contra ella.

(D. M. de Valencia.)

Liria 8 de Julio.

Son las once y media de la mañana, y el segundo batallon del 4.º ligero infanteria, estacionado en esta, está formado para marchar, segun dicen, á Murviedro, desde cuyo punto pasará á Segorbe á relevar al de Ciudad-Real, que con el de Santiago y Leon han de operar en este distrito al mando del valiente coronel D. José Ortiz.

Ayer el Sr. comandante de este fuerte mandó ocho paisanos á los pueblos inmediatos á adquirir noticias de la faccion, que se dijo habia bajado á la Foya de Buñol; dichos paisanos regresaron sin que en los pueblos referidos hubiese novedad.

En Chelva, como siempre, una pequeña faccion dueña de todos los pueblos del Villar hacia arriba.

La compañía infanteria de Truquet, su escuadron, la compañía de granaderos de este fuerte, y la de cazadores del 4.º ligero, regresaron ayer tarde de su expedicion á Pedralva sin novedad.

No ocurre por ahora otra cosa. (Id.)

Valencia 9 de Julio.

(Extracto de partes recibidos en la capitania general.)

El comandante general de Albacete en comunicacion del 5 participa: que sabedor el bizarro teniente coronel mayor del 5.º ligero de caballeria, destacado en la Osa de Montiel, de hallarse robando en Povedilla 15 bandidos de Pajillos, se dirigió precipitadamente hácia dicho punto; y aunque el centinela que tenian apostado en una altura descubrió su fuerza, no fue tan á tiempo que lograsen ponerse en salvo; y habiéndoles dado alcance en los campos de dicho pueblo, quedaron todos 15 muertos.

El alcalde de Cofrentes en oficio del 6 da parte que en la mañana de aquel dia el ladronzuelo Arévalo á la cabeza de 10 infantes y 50 caballos atacó la poblacion, y despues de haberse resistido por las calles los 80 Nacionales que habia presentes, por hallarse los demas ocupados en las faenas del campo, se retiraron al fuerte, sosteniendo desde él un vivísimo fuego que obligó al cabo de dos horas á la retirada de los enemigos, dejándose tres muertos y tres prisioneros, con mas 20 heridos que se llevaron; consiendiendo nuestra pérdida en un Nacional muerto y otro herido.

Las tropelias y robos cometidos por estos infames han sido de consideracion; pero se han tomado providencias para indemnizar á los patriotas de los perjuicios ocasionados por tan vil y detestable canalla, cuyo principal sistema de guerra está reducido al robo y al asesinato, como buenos defensores del sanguinario y feroz despotismo, enemigo de todo orden social. (Id.)

Idem 10.

Ayer llegaron á esta capital 90 oficiales facciosos prisioneros, procedentes de Cádiz, y que pertenecieron á la faccion de Tallada. Pasan á ser cangeados. (Id.)

Igualmente llegaron de Madrid con destino al ejército de Cataluña los generales Seoane y Borso, y parece que esta ma-

ñana se han embarcado en el vapor que marcha á Barcelona. (Idem.)

Daroca 11 de Julio.

El dia 8 entró en esta el nuevo general D. Leopoldo Odonnell con dos batallones del 6.º ligero, otro del provincial de Salamauca y el regimiento de caballeria 2.º ligero. El 9 por la mañana emprendió la marcha para Teruel con la indicada fuerza, mas dos batallones de la Reina 2.º de línea que teniamos en esta, y se cree llegarán ayer á dicha ciudad.

Córdoba 11 de Julio.

Carretera de Málaga.—Cubierta la desnudez de dos brigadas de confinados, y reunidas las herramientas con los útiles mas precisos, se pusieron en marcha el dia 4 de Junio, escoltadas por los beneméritos Milicianos nacionales de Montilla y Aguilar que se habian movilizado al efecto; y dirigiéndose á la villa de Fernan-Nuñez, al siguiente dia 5 se abrió la carretera por este punto y por el inmediato de Montemayor con la solemnidad, entusiasmo y júbilo que se dió noticia en el Boletín oficial núm. 71.

Nuevos esfuerzos debidos al incansable celo del Sr. gefe superior político y al patriotismo y desprendimiento de los montillanos, excitado por su alcalde primero y por otras personas interesadas en la empresa, facilitaron recursos pecuniarios, y en pocos dias ya se vieron vestidas las otras dos brigadas y en disposicion de salir, como lo verificaron, llegando á Montilla el 18 del mismo Junio; á cuyas inmediaciones y en contacto con los trabajadores de Montemayor, se abrió tambien la carretera por dos puntos el 19 con el aparato suntuoso y no visto de que se habló en el Boletín oficial núm. 77.

Ya principiada la carretera, objeto preferente de la diputacion provincial y de su laborioso presidente en la parte que á cada uno incumbe, se han ocupado ambas autoridades con esfuerzo en reunir fondos para que ni en un solo dia faltase lo necesario, y han visto con complacencia que los resultados van correspondiendo á sus deseos, al propio tiempo que se adelantan los trabajos de explanacion y desmonte, únicos que pueden darse en el dia. Asi es, que en los 20 dias del mes de Junio se han desmontado en los cuatro puntos del camino, 10,588 varas cúbicas y 10,588 de terraplen, cuyo pormenor y costo se dará al público por separado.

En beneficio y alivio de los confinados el gefe político se habia dirigido á los Sres. duques de Frias, Fernan-Nuñez y Medinaceli pidiéndoles socorros caritativos, y ha tenido la grata satisfaccion que el primero haya dado orden para que se ponga á disposicion suya 1200 rs.; avisándolo en una carta tan atenta y expresiva, que merece se le dé lugar algun dia en el Boletín para manifestar á S. E. de una manera publica la gratitud y aprecio con que ha sido recibido su donativo y su aviso. Igual lugar se dará á otra del Excmo. é Ilmo. prelado en contestacion á la invitacion que le hizo el gefe político para que concurriese á la apertura del camino por Montilla; no pudiendo menos de decirse que las brigadas de este punto recibiendo de su beneficencia el dia de San Juan un socorro abundante para todos de pan blanco y carne, contribuyendo así á la empresa no solo con sus palabras y su presencia, sino con medios reales y positivos.

Aunque en los primeros trabajos ha sido constante y precisa la asistencia del ingeniero director de ellos D. Valentin del Rio, no por eso olvidó ni descuidó el reconocimiento práctico y facultativo que por Real órden de 28 de Abril se le habia encargado del nuevo camino que propuso desde esta ciudad á Fernan-Nuñez, pasando por la cuesta del Espino en lugar de ir por el Aguadillo, que era el que habia trazado su compañero Don Elias Aquino: lo ha verificado con efecto, y acaba de presentar á la diputacion provincial un informe luminoso, probando las ventajas de aquel con respecto á este en todos conceptos, y un estado comparativo del costo de las obras de ambos. En él demuestra, que si bien el primero alarga á 4187 varas y 2 pies, y que deben gastarse 9625 rs. de mas en puentes y alcantarillas, resulta un ahorro con respecto al segundo de 3812 varas y un pie de construccion; de 10 rs. 17 mrs. en el costo de cada vara; de 14,400 rs. en las indemnizaciones de terreno particular, y en el total de la línea por todos conceptos 390,050 rs. dos tercios de otro.

Autorizada la diputacion provincial por el Gobierno para hacerle observaciones sobre este reconocimiento por medio de la direccion general de caminos, se ocupó detenidamente en el exámen de los trabajos del ingeniero; y como el gefe político y dos individuos de su seno habian reconocido personalmente el nuevo camino proyectado, han podido hallar con conocimiento y seguridad acerca de sus ventajas. Las hay indudablemente: y en su consecuencia la diputacion, por ello y por lo que ademas constaba á la mayoría de la comision especial de caminos, ha apoyado con razones la preferencia que el ingeniero da al que ha trazado pasando por la cuesta del Espino.

Hasta aqui lo hecho; quedando en proseguir con cuanto ardor y actividad sean posibles para que empresa tan grandiosa, tan útil, y tan bien acogida en la provincia se amplie mas bien que se interrumpa, contando con los esfuerzos y cooperacion de los ayuntamientos en la remesa de fondos, móvil casi único y principal para que llegue á su término, como desea el Gobierno de S. M., que tan solicito y favorable se ha mostrado en cuanto tiene relacion con ella. Córdoba 6 de Julio de 1839.—Juan Gollmayo; secretario.

Documentos que se citan en el extracto anterior.

Sr. D. José Melchor Prat.—Córdoba.—Madrid 25 de Junio de 1839.—Muy señor mio: Sirve de algun consuelo en medio de las calamidades que alligen á nuestra desgraciada patria ver promovidas y principiadas con celo obras de comun utilidad, cual es la del arrecife desde esa ciudad á la de Antequera, aprobado de Real órden. En este concepto he tenido una completa satisfaccion con el recibo de la apreciable de V. S., fecha 15 del corriente, y me cabria aun mayor, si deseando como deseo justificar los sentimientos con que me honra, pudiese extender el donativo á que me excita hasta una cantidad mayor que la que desgraciadamente permite la penuria actual. Doy orden con esta misma fecha á mi administrador en Montemayor D. Juan

Antonio Saez para que ponga á la disposicion de V. S. 1200 reales vellon como donativo para atender en parte á los gastos que ocurrirán en esas obras y necesidades que manifiesta de los presidiarios. Aprovecho con mucho gusto esta ocasion que me proporciona el de manifestar á V. S. la consideracion que se le ofrece. S. A. S. Q. S. M. B.—El duque de Frias.

Señor gefe político: la apertura de la carretera desde la capital de esta provincia á la de Málaga, pasando por los puntos del término de esta ciudad de Montilla, que ha designado el ingeniero encargado en su ejecucion, es uno de los mayores y mas positivos bienes que pueden hacerse á sus habitantes, y que yo he deseado siempre con eficaz empeño aun antes de ser prelado de esta diócesis, cuando lo era de la de Málaga, porque estoy muy persuadido de su utilidad y ventajas, y de lo mucho que ha de influir en la prosperidad de ambas provincias. Tengo pues el mayor placer en que haya llegado el feliz momento de comenzar esta empresa, y que V. S. sea el que dé principio, pues conozco cuánto es su celo y su actividad para que pueda continuar hasta su conclusion, aplaudiendo yo al mismo tiempo las órdenes del Gobierno dirigidas á este fin tan loable, las disposiciones de la diputacion provincial, y los esfuerzos y pasos de toda cuantos han contribuido al logro del objeto, acreditando su verdadero amor á la provincia y al bien general de la nacion. Asi que es muy digno de V. S. el pensamiento de dar al acto de la apertura toda la publicidad y solemnidad que permitan las circunstancias, invitando al ilustrísimo ayuntamiento, á las autoridades locales, gefes de la Milicia nacional y personas notables en el pueblo por su clase, representacion é inilujo; y agradezco á V. S. muy particularmente la invitacion especial que me hace en su atento oficio de este dia para que concurra tambien á solemnizar el acto que ha de verificarse mañana á las seis.

Mucho he celebrado hallarme en esta ciudad en ocasion tan grata, pudiendo asegurar á V. S. que uno de los motivos que me decidieron en la semana anterior á comenzar la santa visita pastoral por este pueblo fue saber que se acercaba el dia tan deseado de dar principio á la apertura del camino, por tener la satisfaccion de presenciársela, acompañando á V. S. y á todos los demas concurrentes. Asistiré pues con mucho gusto mio, y tambien bendeciré el acto con toda solemnidad y con las ceremonias y oraciones de la iglesia, para que santificado por la Religion, el Señor, autor de todo bien, se digne conducir felizmente la empresa, y todos vean la pronta conclusion de una obra tanto tiempo deseada, y que ha de formar época muy notable en la historia de esta provincia, con la cual y con la de Málaga me ligan vínculos especiales muy dulces y tiernos, y por cuya felicidad temporal y espiritual son siempre mis votos. Dios guarde á V. S. muchos años. Montilla 18 de Junio de 1839.—Juan José, obispo de Córdoba.—Sr. gefe superior político de esta provincia. (B. O.)

MADRID 16 DE JULIO.

Institutos para disminuir la mendicidad.

(Sacado del viaje á Bélgica y Holanda que publicó en frances el Sr. D. Ramon de la Sagra.)

Casa de ciegos de Amsterdam.

Esta institucion es la sola de este género que existe en Holanda, y fue establecida por una sociedad masónica: subsiste de las suscripciones de un gran número de personas benéficas asociadas con este objeto, y entre las cuales se cuentan siempre algunos frac-masones. La administracion del instituto está confiada á un comité especial; hoy cuenta 55 alumnos internos, de los cuales 22 son varones: algunos pagan pension: la mayor parte son educados gratuitamente. El producto anual de las pensiones asciende á cerca de 2300 florines; las rentas ó entradas generales á mas de 250: los gastos ascendieron en 1856 por 30 alumnos que contaba la institucion, á 11,133 florines; lo que manifiesta que la subsistencia é instruccion de cada alumno viene á costar unos 371 florines 12 céntimos.

La enseñanza dada en este establecimiento se extiende á todos los ramos de la instruccion primaria, á la geografía, á la música y á diversos oficios. Los jóvenes hacen canastas, sillas de paja y de junco, pipas &c.: las mugeres se ocupan en los trabajos de su sexo y hacen toda clase de tejidos. En cuanto á la instruccion elemental, el establecimiento posee un número muy pequeño de libros impresos en relieve en su seno, por medio de una prensa semejante á la de las imprentas ordinarias, pero demasiado débil para dar á la letra un relieve y una claridad suficientes; por último, los caracteres son de la misma forma que los empleados en la institucion real y muy atrasada de Paris, que aun no ha adoptado las importantes mejoras de los establecimientos de la Escocia y de la América del Norte. En Amsterdam se les enseña á los discípulos el sistema de la escritura por medio de puntos: sin embargo, el director de esta casa ignoraba que este método hubiese sido aplicado ya para escribir la música. La enseñanza de este último arte tiene alli toda la extension posible: los alumnos aprenden el órgano, y los que manifiestan gusto por cualquier otro instrumento pueden dedicarse á él. En cuanto á la geografía, las cartas empleadas en esta casa son excesivamente imperfectas: es prodigioso que se pueda adquirir con ellas nociones exactas y precisas. Por lo demas, lo que concierne á la enseñanza de las artes mecánicas y al alimento, todo está perfectamente organizado, y corresponde á la solicitud del director Mr. Verboon.

4.º Talleres de beneficencia.

Se cuentan 30 repartidos en las provincias asi como sigue: Tres en la de Güeldres: siete en la Holanda del Norte: cinco en la Holanda meridional: tres en la Zelanda: cinco en la Frisia: cuatro en el Over-Issel; y tres en la provincia de Groninga. Su objeto y su fin son los de procurar trabajo á las clases pobres, sea durante todo el año, sea solamente en la estacion rigurosa, cuando falta el trabajo segun las circunstancias del pais. Algunos de estos establecimientos dan á los pobres, ademas del trabajo permanente, asilo, alimento y enfermería; otros la sopa en invierno: la mayor parte se limitan á proporcionar trabajo, que se paga todas las semanas ó cada 15 dias.

